

SUSCRIPCIONES

	Pesetas
Madrid..... (Mes.....)	1 50
(Año.....)	17 50
(Trim.....)	6 »
Provincias..... (Mes.....)	1 25
(Año.....)	15 50
(Trim.....)	5 »
Portugal..... (Mes.....)	1 50
(Año.....)	18 50
(Trim.....)	6 50
América..... (Mes.....)	1 50
Extranjero..... (Mes.....)	1 50
convenio postal.....	55 »
En las demás Trim.....	20 »
naciones..... Año.....	80 »
VENTA	
España..... 30 núm. 1 »	
Portugal..... 25 núm. 1 50	
América y Extranjero..... 30 núm. 2 »	
convenio postal.....	
En las demás naciones..... 30 núm. 4 »	
Núm. del día..... 5 cent.	
Núm. atrasado..... 25 cent.	

EL GLOBO

DIARIO ILUSTRADO
POLÍTICO, CIENTÍFICO Y LITERARIO

SE SUSCRIBE

En las oficinas de El Globo, San Agustín, 2, y en todas las librerías.

ANUNCIOS

Se reciben en esta Administración, y en la Sociedad General de Anuncios, Carmen, 18 principal, y en Barcelona señores Rollés y C. Escudillers, 80.

EXTRANJEROS

En París, la «Société Mutuelle de Publicité», rue Caumartin, 61; director, Mr. Lorette.

REMITIDOS.

Precios convencionales. Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de EL GLOBO.

AÑO XIV—TERCERA ÉPOCA

Domingo 5 de Agosto de 1888

MADRID—NUM. 4 659

NUESTRO GRABADO

Existe verdadera disparidad entre los usos, modos y gustos de los distintos países africanos. Aun que en la vida de todos ellos haya un fondo común y característico, cual es la barbarie en sus costumbres y creencias y el salvajismo de sus hábitos, se registra en el conjunto de sus maneras de ser, de vivir y de obrar, grandes diferencias.

Marruecos y los otros países fronteros con el gran desierto, tienen una constitución peculiar, de más carácter árabe si se quiere que el resto de los pueblos africanos. Por esto mismo y porque los españoles tenemos con aquellos países determinadas corrientes de relaciones; hábitos, que en el fondo resultan algo similares; gustos y temperamentos de relativa identidad, aparecen á nuestros ojos como gentes que conocimos remotamente y de las cuales guardamos un resto de memoria.

El español que por necesidad ó afición recorre cualquier comarca septentrional de Africa, experimenta sensaciones agradables al notar en trajes, cantos, comidas y hábitos un parecido grande con los modos de nuestro pueblo, singularmente en aquellas zonas en que la dominación musulmana fué más larga. Ver á un morazo arrebrujado en su toaca chilava ó en su alquicel de lana, sentado en la puerta de cualquier mezquita y fumando hora tras hora el kif que contiene su pipa de barro, es lo mismo que observar el tipo del playero andaluz, tumbado en la superficie del muelle apurando cigarrillo los de mal tabaco y dejando deslizar en agradable meditación el tiempo que gentes más activas emplean para buscarse un porvenir ó una vida de modesto desahogo.

Si esto acontece en punto á dejadez y falta de calculadas iniciativas, todavía se puede señalar mayor similitud en costumbres, particularmente en aquellas relaciones con la alimentación: la gaceta de los marroquíes, es ni más ni menos que la carne de carnero, asada con un sencillito aliño de sal y pimienta que tanto gustan nuestros pueblos de Mediodía: el famoso *alcousou* con pollos y huevos, tiene parecido con esos arroces que condimentan las mujeres granadinas y jienenses, y los dulces y manjares especiales que más se prodigan á los huéspedes, vienen á ser con ligeras variantes, las golosinas que condimentan las cacerías y otras ocurrencias de los pueblos andaluces.

No ocurre lo propio en la parte N. E. y Oriental del continente africano. Nuestro grabado representa una comida en Abisinia, y según vamos á consignar en seguida, apenas se parece, ni en las formas ni en los manjares servidos, á los banquetes de esos países fronteros con el Sahara á que hemos aludido más arriba.

Cuando un abisinio principal invita á su mesa á gentes extrañas, manda cubrir el pavimento de fresca yerba, sobre la que se colocan unas mesas lo suficientemente bajas para que los comensales puedan sentarse en el suelo y comer los manjares que en ellas se depositan.

Después de poner la mesa, los criados sirven el pan distribuido en bollos, colocando los blancos al lado de las personas de más categoría, el de cebada á los que siguen y el de *tef*, pan de semillas, á aquellos parientes lejanos ó convidados de poca consideración. Estos bollos sirven de servilletas, pues los convidados se limpian en ellos los dedos cuando se les manchan con salsas y potingues, ó con la sangre de la carne cruda que se sirve.

Una vez colocada la gente á la mesa, el *asalay*, ó maître de hotel, va disponiendo el servicio de los manjares, tomando previamente un pedazo de pan de cada persona, mojándolo en la salsa y devolviéndolo al convidado.

Hay una costumbre original y repugnante. Para mostrar á los huéspedes respeto y atención, hacen con los dedos unas bolas de pan mojado en las salsas y rellenas de pimienta y excitantes, bolas que llevan á la boca de los convidados. Resulta de tal agasajo, que cuando uno de los convidados es persona de cierto viso á quien desean mostrar la mayor suma de consideración, le hacen sufrir un verdadero martirio dejándole de llenar la boca de las supradichas bolas ó albondiguillas fabricadas en el momento.

Verdad es que al infatigable huésped le queda un recuerdo y no despreciable. Los chicos de la casa, tienen la costumbre de meterse bajo las mesas, y cual si fuesen seres caninos ó de la raza felina, devoran los despojos y huesos que se arrojan. A estos desdichados incumben muchas veces la tarea de consumir las famosas bolas.

Servir se primero la guiso de carne de carnero, y mientras se consumen estos, se sacrifican una vaca, cuya carne, humeante aún, se reparte en grandes trozos á los comensales. Como estos no disponen ni de trinchantes ni de cuchillos, tienen que apelar á los sables de que van provistos, y ayudados por los dedos, consiguen devorar la parte de carne cruda que se les sujeta.

Vienen por último las aves y los dulces y con ellos en las festines con grandes ceremonias, exclamaciones de glotona gratitud, y juramentos de no volver más por parte de los europeos, á quienes su mala ventura les haya llevado á semejante martirio.

LOS ZAPATOS DE FRASQUITA

Aquella tarde, los tres aprendices de la encuadernación no se marcharon á comer á su casa como acostumbraban hacerlo todos los días en punto de las doce. Pretextando el que urgía cubrir unos centenares de volúmenes, quedaron en el taller y apenas el maestro se entró en sus habitaciones al olorillo de la sopa y los oficiales se fueron, abandonaron los chicos la obra y enviando al diablo la prensa y el plegador se apelotonaron junto á la mesa de trabajo, obstruida por enormes barricadas de tomos, sin desbarbar, y á cubierto de una sorpresa detrás de la maralla de papel, preguntó uno de los rapaces á sus compañeros: ¡habéis traído eso!... ¡Vaya!... replicaron los dos moquetes rebusando en los bolsillos por debajo de la amplia blusa; á poco sacaron las manos de entre el dril, y el uno dejó en la mesa dos nueces y el otro soltó menuda bola de cera y un pedacito de pez arábica con brillantes transparencias de ópalos.

En puse, no había que perder tiempo; dos de los muchachos cogieron las nueces, las abrieron á palco con la punta de las tijeras para que no se quebrasen, y separando las mitades escarbaron por dentro las cáscaras hasta dejarlas limpias, mientras el tercer muchacho avivó los tizones en que se recostaba el puñero de la cola, la mezcló con el trozo de pez que redujo á polvo, y aguardando á que el compuesto hirviese, echó en el plato cuando empezaba á bur-

liendo al pasillo entreabrió la mampara de la puerta, y se volvió después al taller quitándose del paso. Entonces los rapaces, que sostenían á Frasquilla, la pusieron de frente á la salida para que no vacilase en su fuga, y saltádola de pronto se tiró el animal al suelo de un bote, babeando, aterrorizado, con dos chispas por ojos, se pegó contra el marco del cancel por huir con más premura y encorabándose como si fuera de acero escapó hacia la calle con la rapidez de una bala, atronando el portal con el chocoso estrepitoso de las cuatro medias oscuras de nuez botando en las baldosas del piso, en tanto que los aprendices quedábanse riendo á tercio, con un oleaje de carcajadas que apenas si encontraban desagü; en el rosario de lágrimas que les caía por las mejillas y en los borbotones de saliva que se les escapaba de la boca.

Llamado por la bala con tío enseguida el maestro, y en cuanto se enteró del lance asacó al animal por gozoso, soltó el trapo á reír coreando á sus aprendices. En estas advirtieron la voz de la vaca en el portal; calláronse de repente, pusieron de esochas y se acomodaron á atispar por el resquicio de la entorascada mampara. Ribajito en un momento el grupo de osifareja, gimoteando, con la pura araña del rostro hecho un plato de pliegues por la aflicción, asomóse á la cancela el veje-torio de la vaca del otro cuarto b'io y llamó atrada al portero. A las voces acudió el flamático guardián, y encorándose con la inquietud, y mirándola con los ojos vidriosos, sanguiolientos y algo dormidos por la mano de plomo de la borrachera continúa, le preguntó qué se la ofrecía.

colectiva y del honor con que procede obrar cuando se lleva una masa de héroes y modestos soldados, á buscar la muerte lanzada desde el campo enemigo.

Si mañana, España tuviese nuevamente que medir sus armas con los africanos, ¡quién duda de que la guerra de guerrillas, la lucha de grandes alientos y de necesarias iniciativas no había de imponerse creando y fomentando como corolario otra legión de mártires y de héroes?

«La Rvne du Carole militaire», de París, publica una carta del capitán Morris, bravo y heroico soldado de Argelia, en la cual carta, dirigida á su buena madre, traza con rasgos hermosos un hecho del que fué protagonista inolvidable. Esa carta es un cuadro bizarro de esos episodios tan frecuentes en las guerras irregulares, y aunque de su contexto parece ser el autor un militar inmodesto, no resulta tamaña falta, dado que el digno soldado de los duques de los Molés (lo dejamos en francés por respeto á la buena forma) se dirige á su madre cariñosa para decirle lleno de regocijo justificado, cuál ha sido su comportamiento batándose con los enemigos de Francia.

De esa carta, facilitada por el general Dancourt, vamos á extraer unos párrafos que ciertamente agradarán á nuestros lectores.

Una columna mandada por el general d'Uzer, tuvo un encuentro con las kabilas citadas. Principia el combate en las orillas del Magraf: el río tiene un vado en aquella parte, los árabes lo defienden con tesón, pero poco á poco se les obliga á repararlo. Llega el capitán Morris y observa que las orillas presentan un talud escarpado y que la corriente es bastante rápida.

«Entonces avancé hasta los bordes para examinar bien el paso, encontrándome cara á cara con seis ó ocho beduinos que desde el fondo del vado vigilaban las avenidas: verme y tratarme como un verdadero jabalí, todo fué uno, pero mi aparición había sido tan repentina que les desconcertó é hizo errar sus tiros. «A fé mia, dije entonces, que voy á castigar vuestra osadía:» plico espuelas, animo al bruto y acabo por lanzarle al río. El caballo se iba nadar y yo también: un cabo de caballería notó que se precipitaba tras de mí; ambos sortebamos la corriente, pese al fuego granado de los árabes. Por fin gano la opuesta orilla y les cargo sin vacilar dominado por un ciego entusiasmo.

Durante todo este tiempo, los escadros franceses tiraban desde las colinas del otro lado y tiraban rápidamente, puesto que nadie, á excepción del cabo, á quien perdí de vista, me había observado. Unos doce árabes á caballo tenía delante y á pocos metros de distancia un grupo numeroso de beduinos hacia fuego á pié tierra, guardado por los accidentes del terreno: plico espuelas y me precipito sobre los de caballería: topo con uno y le descargo un pistoletazo en los riñones; spunto á un segundo y marro el tiro. Entonces me dirijo á su caballo y alargo la mano para cojer la brida, cuando una bala pasa silbando por mi pecho.

El movimiento que hice al cojer la brida, me había salvado, pues el proyectil salió de la espina-garda de un beduino que acechaba tras un árbol. Corro hacia él sable en mano: él pretendía evitar las estocadas con el costion de la espingarda; pero viendo que yo me lanzaba á fondo y que ya le había tocado en la carne, da un salto, me coje la espada con las manos y tira de tal suerte que dá conmigo en tierra.

Se precipita sobre mí y me agarra por el cuello sujetándome el cuerpo con una rodilla: yo lucho desesperadamente y consigo dar la vuelta colocándome encima. Prosigue el pugilato, y á todo esto los beduinos restantes se iban aperebiendo: no ponemos de pié: á esto un cazador grita desde la orilla opuesta: «Mi coronel, un oficial ha pasado el río, es el capitán Morris». El coronel se lanza en la corriente seguido de una veintena de ginetes, y cuando llega al sitio que yo ocupaba, tiene que acudir de firme para llegar en mi socorro.

Seguimos luchando el árabe y yo; tropieza en una piedra, vacila y entonces me arrojo como un tigre; busco mis armas y en vano; un cabo de los que habían llegado me tira su pistola, y por fin le vuelvo los sesos á aquel feraz beduino, no sin antes quemarme horriblemente el ojo izquierdo.

Hé aquí el día mejor de mi vida; más que los elogios y las órdenes, me ha regocijado la actitud de los soldados al pasar entre ellos, me han saludado y rodeado con cariñosa simpatía.»



Banquete de abisinios.

bujear rugiendo en la perza del cacharro, la sarta de gotas de cera que formó derritiendo la bols en la llama de una cerilla. Corriente, todo estaba preparado; apartaron la mistura del fuego pero conservándola al amor de la lumbre para que se enfriara sin solidificarse, y retirándose al abrigo de la mole de la guillotina á fin de no ser vistos, con los ojos chispeantes y la cara fulgurándoles de contento, requirieron las terretillas de hoja de lata y se pusieron á simcrzar silenciosamente para no alarmar á Frasquilla que no tardaría en venir á comerse el engrudo.

No se hizo esperar mucho; á poco oyóse gemir la mampara del pasillo que daba entrada al taller como si alguien lasidesentorascase, escuchóse luego el orgir de papeles en las baldosas pisados por marcos blandos con el rabo tieso, relumbriéndole las verdes pupilas, cautelosa y prudente, entró en la habitación Frasquilla, la golosa gata de la vieja del cuarto veicero. Los aprendices no rehicieron y el animal, creyéndose solo, olió la panzada oscurecida del engrudo, se subió de un salto á la mesa y hundió el hocico en las gachas sacándolo á cada instante para relamerse y limpiarle.

Pronto se le acabó la comilona; cuando más enfrascada se hallaba la gata en su festin salieron los aprendices de su escondrijo, se acercaron de puntillas y antes de que el animal pudiera ventar el peligro seis garfas de hierro cayeron sobre él y le sujetaron quitándole todo arranque. Frasquilla extramecióse, bufó con un ronquido terrible, se le erizó el pelo y se revolvió con feroces embestidas para escaparse, pero las llamaradas de sus ojos y las sacudidas de sus músculos fueron en vano; tenía una montaña de carne; estaba vencida. ¡Alzarla, alzarla! exclamó el aprendiz que dirijía la faena dejando á la gata; y mientras sus compañeros la elevaban en el aire él tomó el puñero de la cola, llenó las mitades de las cáscaras de nuez de una especie de pegajosa gelatina, y cogiendo los capacetes metió en ellos con mucho cuidado las cuatro patas del animal que lanzaba agudos maullidos temblando de miedo, se los acomodó bien para que no se le cayesen, y sa-

—¡Mi gata, Sr. Juan, mi gata,—exclamó la vecina. ¡Ha visto usted á mi Frasquilla!... ¡Me ha parecido que ahora, há poco maulló con una penal... El portero, el cir semejante pregunta, hizo un mohín de disgusto, dijo con los ojos: ¡qué tia pelmal... y volviéndole las espaldas á la sifiga la vieja, y dirigiéndose á su onchitri, exclamó con una voz vi osa y ma hamorada.

—¡Si ha escapado á la calle, señora!... ¡En cuanto se ha visto con zapatos nuevos!...

ALFONSO PEREZ NIEVA.

LA PREZA DE UN CAPITAN

Tales progresos se registran en el arte de la guerra, merced á las conquistas de la ciencia, que pues de asegurarse han operado una verdadera revolución en el modo de combatir de los modernos ejércitos.

Aun despues de empleadas y propagadas las armas de fuego, todavía se reproducian las hazañas individuales, y so es difícil señalar hechos múltiples en que el valor personal, la heroicidad que engendran los sentimientos del deber y de la patria, llenen de legítimo orgullo á todos los ejércitos más perfeccionados.

Evidente es y á nadie se escapa, la verdad de que en las guerras contemporáneas y sobre todo en las que puedan surgir en nuestros días, esos pugilatos heroicos, admirables y bellos han de ser rarísimos por punto general.

Reconociendo esta verdad y aun sentando la creencia, de que en el cheque de dos poderes organizados y bien dispuestos, si hechos de esa índole aocessen, será en los momentos tremendos de una derivación ruda y sangrienta, preciso es conceder que á nuestros militares, así como á los de Francia é Italia, acaso se presenten ocasiones en que probar su valor personal, su bizarria aislada de la influencia

UN RIO ARDIENDO

Un chiquillo de Chicago, por espíritu diabólico, le prendió fuego al río Chicago en las inmediaciones de los mataderos. Es de advertir que el río en aquellos lugares lleva más grasa y aceite que agua.

El fuego se propagó con rapidez, y en breve el río era una sábana de fuego en la extensión de varias manzanas.

Las bombas de incendios pudieron impedir que el fuego se propagase á las fábricas inmediatas, pero los muelles sufrieron desperfectos cuyo valor se estima en 500 pesos fuertes.

EL PRESIDENTE DEL SUPREMO

El Sr. Montero Rios ha declarado ya que renuncia al cargo de diputado a Cortes para continuar en la presidencia del Tribunal Supremo de Justicia.

Quien tiene como el primero de sus deberes oficiales velar sin descanso para que la justicia proteja á todos por igual en el rudo é interminable combate á que las pasiones é intereses arrojan á los hombres, conviene que se aleje de la contienda en que incesantemente viven los partidos políticos, y donde, si se emplean las armas de la serena y elevada discusión, también se manejan alguna vez las innobles del ultraje y aun las alevosas de la calumnia.

No pretendo con esto decir que el magistrado desde que viste la toga, le sea posible arrancar de su razon cuanto hasta entonces hubiese oído más conveniente al bienestar de sus conciudadanos y que haya de cerrar su corazón al sentimiento del patriotismo que le mueve á llevar á la esfera de los hechos, según la ley moderada por la prudencia le permita, los dictados de su conciencia acerca de la cosa pública. Pero de esto á tomar parte en la acción diaria y viva y ardiente de los partidos políticos, y en la gestión de sus peculiares intereses, hay una gran distancia que no le sería lícito traspasar.

Las serenas consideraciones que preceden mueven á quien presta ferviente culto á la justicia, y siempre ha sentido apasionado amor á sus instituciones, á no ceñirse al frío cumplimiento de sus legales deberes, sino también á extenderlos hasta los últimos límites de la moderación, aunque para esto haya de pasar por el duro sacrificio de privarse por ahora de un título que á la vez satisfaría la intensidad de sus afectos y las aspiraciones de su ambición.

Por lo trascrito se ve que el Sr. Montero Rios considera ineludible deber suyo alejarse de la acción viva y ardiente de los partidos políticos, así como de la gestión de sus peculiares intereses.

No se contenta con esto el distinguido hombre público. Quiere llegar hasta los últimos límites de la moderación, en vez de ceñirse tan sólo al frío cumplimiento de sus deberes legales.

Ahora bien—y aquí veníamos á parar únicamente—teses y tan firmes propósitos echan por tierra todo lo que en estos días se había indicado, acerca de la fórmula y proyecto de sufragio universal con que el gobierno pensaba satisfacer á la opinión, apenas reanudadas las tareas legislativas.

Eran los Sres. Montero y Alonso Martínez quienes debían entender en ello; pero el segundo, escudándose con sus obligaciones de ministro agregado á la corte, encomendó todo el trabajo al primero, tal vez con el deseo oculto de rehuir también todas las responsabilidades.

Hoy declara el Sr. Montero Rios que no volverá á intervenir en la política militante, ni á gestionar los intereses peculiares de ningún partido, como, pues, por mano de quien y por qué artes sobrenaturales se elabora esa triste fórmula, cuya aparición está solemnemente anunciada para Octubre?

LA FUTURA ESCUADRA

Dentro de muy pocos días quedarán adjudicados los tres grandes cruceros, cuya construcción encomienda el Estado á la industria particular. Y desde que quedarán adjudicados, porque no queremos creer que el ministro de Marina, el Centro técnico y la Junta de gobierno de la Armada desechen por defectuosas ó por inútiles todas las proposiciones presentadas y que piensan que es imposible hacer en España lo que con menos recursos y menos medios ha hecho Italia.

En situación parecida á la nuestra, el gobierno italiano llamó á la industria privada para crear talleres de construcciones navales y montar astilleros. No fué necesario mucho tiempo para tocar los resultados:

En pocos años aumentó aquella nación considerablemente su material flotante, constituyendo una de las escuadras más poderosas de Europa. Tributaría hasta entonces Ce Inglaterra y de Francia, quien demostró que contaba con elementos para vivir emancipada, y logró su objeto. De los arsenales italianos salen hoy barcos tan veloces y tan resistentes como de los arsenales franceses é ingleses, y el gobierno de aquel país, que comenzó por estimular la creación de una nueva industria, se encuentra al fin con establecimientos de primer orden que tienen poco que envidiar á los del Clyde, á los de Newcastle y á los que nuestros vecinos poseen en la Girona y en el Mediterráneo.

Italia se basta ya á sí misma y no depende, en punto á construcciones marítimas, de ninguna otra nación. En breve sabremos si España, muy dada á imitar lo que se hace en otras partes, tiene el acierto de imitar lo bueno.

Dl presente concurso ha de partir la regeneración de nuestra armada: si los resultados corresponden á las esperanzas, tendremos muchas y buenas naves en poco tiempo: si fracasaran, apresurémonos á apagar los entusiasmos de los que creen que nuestra nación ha menester de grandes fuerzas navales para hacerse respetar y para defender los cuantiosos intereses que viven al amparo de su pabillon en los mares.

Depende también del actual ensayo el crédito de nuestro nombre y el prestigio de nuestros ingenieros, de nuestros constructores y de nuestros marineros. ¿Qué se diría en Europa de nuestra prevision, si después de votar las Cortes cuantiosos recursos y de haberse producido en el país este movimiento saludable á favor de la armada, resultase que el gobierno había encomendado la construcción á compañías á quienes no abona más que su buena fé y su buen deseo? ¿Qué se diría del Estado español y singularmente del ministro de Marina actual, si al verificar las pruebas de los nuevos barcos, fueran defectuosos. Hasta aquí llegarían los ecos de las carcajadas de los ingenieros italianos y de los armadores de Francia é Inglaterra.

No olvide el Sr. Rodríguez Ariza que su nombre va unido al presente concurso y que su responsabilidad comienza en el momento mismo en que firme la adjudicación.

Todos los periódicos que se han ocupado en este importante asunto, piden con absoluta unanimidad de criterio garantías sólidas á los autores de las proposiciones presentadas. Estas garantías, no sólo han de responder de la ejecución del contrato, sino de los perjuicios eventuales que se pueden ocasionar á los intereses públicos. No basta ofrecer el cumplimiento de las obligaciones exigidas; es preciso, además, que quien ofrece, tenga los medios, los elementos y la seguridad de poder cumplir, y que los centros de marina llamados á informar y el ministro, se aseguren bien de ellos.

Descarga el Sr. Rodríguez Ariza los lamentos de las comisiones que han venido á Madrid de distintos puntos de la Península. La futura escuadra no ha de ser la escuadra del Ferrol, ó de Cádiz, ó de Bilbao, sino la escuadra de la Nación, y puesto que la nación la pide y la desea, no ha de haber interés particular ni regional que se sobreponga á los supremos intereses que el ministro representa.

Nuestra marina necesita hoy ver comenzar las obras de esos tres cruceros: adjudíquense los tres á los constructores que presenten mejor tipo de buque, así por su marcha como por su resistencia y su radio de acción, que ofrezcan entregarlos en el más breve plazo posible, y que respondan con sólidas garantías del contrato que firman con el Estado.

ECOS POLITICOS

Ayer salió para Sigüenza, donde permanecerá diez ó doce días, el Sr. Albarada.

Va, según cuentan los periódicos, á cazar codornices.

Con anticipación lo toma, supuesto que hasta el 15 no le será posible conegrase á sus sñificiones cinegéticas.

A menos que se exponga á un riesgo casi seguro.

El de que la Guardia civil le recoja la escopeta.

A lo que ayer decíamos de que nada nuevo salta en el orden político, contesta El Resúmen:

«Ni en el orden judicial. Ni en el orden canónico. Pero, tenga usted paciencia, compañero. Que no tardará ya en saltar algo. En los tres órdenes.»

Pues mire usted, colega; lo que es por nosotros, aunque sea en los cuatro.

El Estardarte, recordando aquel proverbio árabe: «Si quieres ver muerto á tu enemigo, sientate á tu puerta y espere.»

Entre cada fracción del partido fusionista, entre cada individuo del gabinete, median abismos que no puede llenar la habilidad del presidente de Consejo. Ellos se destruyen los unos á los otros, ellos se aniquilan sin que sean menester «unos esfuerzos, ellos proclaman su inaptitud.

El país está vengado.

La opinión puede esperar á que el edificio acabe de hundirse por sí solo.

¿Chi lo sa? Tal vez un día se diga de la fusion: «Entre todos la matamos y ella sola se murió.»

El Correo, hablando de la pastoral del obispo de Madrid, dice poco más ó menos lo mismo que hemos dicho nosotros:

«Todavía algunos periódicos continúan emitiendo juicios varios acerca de la última pastoral del señor obispo de Madrid, en que se ha hecho determinadas apreciaciones sobre el concepto, como si dijéramos político, de varios artículos del Código penal italiano.

El señor obispo de Madrid es una persona excelente y piadosa, justamente apreciada de sus feligreses; pero habría sido mejor, en concepto nuestro, no tocar cuestiones cuyas derivaciones internacionales deben siempre prevenciarse; y cuando, además, no pueden maravillarse los periódicos ultramarinos, de que no apreciemos los liberales la cuestión romana del propio modo que ellos la ven; lo cual nada tiene que ver con el profundo respeto que todos profesamos al venerable pontífice que hoy rige los destinos de la Iglesia.»

El colega está en lo firme al indicar en prosa lo que se dice desde muy antiguo en romance:

El rey se alegue un cesa antes de arreglar la ajena.

Pero lo más elocuente y significativo de los párrafos copiados, es el adverbio con que comienzan: «todavía.»

Ciertis; la cosa no dá para tanto.

Con perdón sea dicho del obispo, que es, según El Correo, una excelente persona.

Tiene gracia la siguiente noticia dada por algunos diarios conservadores:

«El candidato conservador, Sr. Diaz Agero, ha visitado esta mañana al Sr. Abascal, con objeto de manifestarle que un empleado del ayuntamiento hacia propaganda en pro del candidato reformista.»

¡Actuon!

«Parece estar oyendo la queja de un chico de la escuela.»

«Castigue usted á falsito, señor maestro; que ha dicho que quiere pegarme.»

Sabida la predilección que muestra El Siglo por la disidencia posible de los señores Martínez Campos y Gamazo, tiene miga este párrafo que copiamos de dicho periódico:

«Por fortuna, la opinión pública no se ha de ver defraudada. Ha tomado esa dirección y no dudamos que logrará su justísimo deseo. Hay ministros dignos de la mayor censura, pero hay otros como el señor marqués de la Vega de Armijo, que son dignos de alabanza por los esfuerzos que hacia para cortar los miembros gremiados de la situación.»

Como está la situación

¡Pongárrer desahogado,

O'Ryan lleno de proyectos,

Alonso quieto en su Concha,

el de Aguilera en crescendo,

y el marqués de Vega Armijo dedicado á cortar miembros.

Por el correo interior recibimos ayer la siguiente carta:

«Sr. Director del periódico EL GLOBO:

Muy señor mío de mi consideración, y distinguido compañero: sírvase usted manifestar en el diario de su dirección que, á consecuencia de las incubaciones malagueñas del Excmo. Sr. D. Francisco Silveira, dejó de pertenecer al partido conservador en el que he militado hasta la fecha, y muy especialmente trabajando á favor de sus ideas, como redactor político del periódico La Patria, desde el final de 1884 hasta el advenimiento al poder del partido gobernante.

Quedándole reconocido, se ofrece, etc.

Julio de Sigüenza.»

Ya ha producido alguna efecto el discurso.

Que iba encomendado, según parece, á restablecer la disciplina y la confianza entre los conservadores.

LA CATEDRAL DE SEVILLA

En medio de la desgracia verdaderamente nacional que representa el hundimiento de una considerable parte de la grandiosa catedral sevillana, llegan de consuelo el alma las manifestaciones de entusiasmo que revelan cuantas noticias se reciben acerca del asunto, al que esperamos no se deje, ni por un momento, de prestar la debida atención, porque el honor español está interesado en que la restauración del artístico templo se verifique en breve, y á costa de cuantos sacrificios.

Los telegramas que ayer recibimos de nuestro muy querido amigo y correligionario D. Patro Rodríguez de la Borbolla, director de El Posibilista, y de nuestro corresponsal en la hermosa capital andaluza, dicen así:

«Sevilla 4 (10,40 mañana).—A las nueve de la mañana ha llegado el ministro de Fomento, Sr. Canalejas, acompañado del director de Instrucción pública, Sr. Nieto, de los arquitectos y de los Sres. Solsona, de La Correspondencia; Gutiérrez Abascal, de El Resúmen; y García Gómez, de El Imparcial.

En la estación de Lora del Rio le esperaban los diputados Sres. Calvo y Vera, y en la de Tocina el gobernador y varios periodistas.

Un gentío inmenso llenaba los andenes de la estación de Sevilla.

Desde la estación, donde fué muy cariñosamente recibido, se dirigió el Sr. Canalejas á la catedral acompañado por el dean, el alcalde, arquitecto señor Casanova y el presidente de la diputación. En la puerta de la capilla del Sagrario salió á recibirle el cabildo. La impresión que produce la contemplación de las ruinas es profunda.

El dean y el Sr. Fernandez Casanova hicieron relación de lo ocurrido al ministro, el cual subió sobre los escombros y recorrió los andamios.

La llegada del Sr. Canalejas ha producido mucho entusiasmo, el que se debe al recibimiento que le hicieron republicanos, orlistas, conservadores, y en suma, todo Sevilla.—Corresponsal.

Sevilla 4 (5,10 tarde).—Ha terminado la reunion celebrada por la Junta de obras de reparacion que ha sido presidida por el Sr. Canalejas, con asistencia de los señores director de Instrucción pública, Fernandez Casanova, Avalos, Velazquez y Aguado.

La Junta ha adoptado importantes acuerdos y ha confirmado al Sr. Casanova en la dirección de las obras.

El Sr. Canalejas, que ha pasado la noche tratando del asunto, ha dispuesto queden formando parte de la Junta los Sres. Velazquez, Avalos y Aguado, que habían practicado el reconocimiento facultativo.

Los arquitectos y las autoridades han almorzado con el ministro. Los periodistas, con nuestro correligionario Sr. Borbolla, el cual ha ofrecido á sus compañeros en la prensa un espléndido almuerzo en el Hotel Madrid.—Corresponsal.

Sevilla 4 (8,15 noche).—En la reunion numerosa y de carácter popular que se ha verificado en la Diputación, ha pronunciado entusiasta discurso el dean ofreciendo el sueldo del cabildo y hasta el trabajo personal. También han hablado los Sres. Nieto, gobernador civil, Gallardo, Benitez de Lugo, Lisáño, presidente de la Diputación, Alcalde, Abascal, Solsona é Ibarra.

El discurso de nuestro correligionario el Sr. Rodríguez de la Borbolla, director de El Posibilista, lleno de altos conceptos patrióticos, arrancó exclamaciones de entusiasmo. Dijo que no se trataba de una cuestión de partido, sino de un asunto nacional, y terminó aplaudiendo al ministro.

Esto, que hizo el resumen de un modo admirable, pronunció una oración muy sentida y elocuente, ofreciendo cuanto pudiese y valga. Fué muy aplaudido.—Corresponsal.

Córdoba 4 (10,25 n.).—La junta reunida hoy en Sevilla ha tomado importantes acuerdos.

El Sr. Fernandez Casanova expuso lo ocurrido y los medios que en su concepto es preciso emplear para reparar la desgracia ocurrida.

Dijo que no se debía el desplome de la bóveda sino á haber ventado una de las antiguas columnas rellenas de cascote.

Habría que proceder á la demolición de la bóveda. El retablo está intacto y quedarán dos naves para el culto.

El Sr. Aguado sostuvo las mismas opiniones que el Sr. Casanova, recomendando la separación de escombros con auxilio de los ingenieros militares.

Los arquitectos calculan que, además de lo que produce la suscripción en Sevilla, se necesitará durante siete ó ocho años un presupuesto de 300 000 pesetas, porque no bajarán de 2 millones de esta moneda los gastos de restauración.

El ministro manifestó, de acuerdo con el señor Sagasta, que está dispuesto á hacer todo cuanto legalmente pueda hacerse, abriendo por de pronto un crédito de 30 000 pesetas para los primeros gastos.

A la reunion convocada en el salón de la Diputación provincial han concurrido más de mil personas, entre las que figuraban diputados, concejales, presidentes de las sociedades y círculos y periodistas.

Todos estaban poseidos del mayor entusiasmo y abnegación. Presidía el ministro.

Comenzó el dean, hablando en ausencia del arzobispo, para dar gracias al ministro por su venida y su auxilio.

El director de Instrucción pública, Sr. Nieto, invitó á los concurrentes á hablar para proponer medidas. El teniente alcalde, Sr. Gallardo, habló para dar gracias en nombre del ayuntamiento, ofreciendo cooperar y sacrificios.

También hablaron Ibarra, conservador, director del Centro de Labradores, presidente de la Diputación y alcalde. Entusiasmo indescriptible. El ministro ofreció el concurso de los poderes públicos y su entusiasmo por la religión del arte y por Sevilla.

La reunion se resolvió en medio de atronadores aplausos y de propósitos generosos.

La mayoría de los asistentes acordó á despedir al ministro en manifestación de simpatía por el auxilio prestado.—Borbolla.

HUNDIMIENTO DE LA CATEDRAL

Muy señor mío: por mi telegrama de ayer habrá usted formado idea de la honda impresión causada en Sevilla por haberse hundido parte de la catedral. Este soberbio edificio, orgullo de los sevillanos y admiración de todos los amantes del arte, está ya en ruinas. Dos de los antiguos esbofos pilares que sostenían las afligridadas bóvedas; una de éstas, la central, y el arco que la sostenía, son hoy un montón de escombros; han venido á tierra, arrastrando en su caída el magnífico órgano construido en 1777 por Jorge Bosch, é instalado entre las columnas de la cuarta bóveda; la reja del coro, diseñada en 1519 por Saucedo Muñoz; la sillería gótica de 127 asientos, el fascistol de Bartolomé Morel (1570) y otros muchos objetos de gran mérito y valor artístico y de reconocida importancia por su antigüedad.

Y no es esto lo peor. La impresión general es que si no se acude pronto y eficazmente á la inmediata y completa reparación del gran templo metropolitano, dentro de muy poco la joya de inestimable valor, la famosa Basílica, el soberbio monumento que atestigüaba la grandeza, la fé y el gusto artístico de nuestros mayores, se convertirá en un montón de ruinas, como ya lo es en parte. En mi sentir, aunque parezca pesimismo, Sevilla se ha quedado sin catedral.

A las tres y media de la tarde ocurrió la catástrofe, y poco después los alrededores de la iglesia, á pesar del sofocante calor, estaban invadidos por una multitud ávida de conocer todos los detalles del suceso, y entristecida con el desconsolador aspecto que presentaba la iglesia, pues desde la calle se veían los escombros y por las puertas del templo salía densa polvareda.

Las autoridades concurrieron inmediatamente al lugar del siniestro, y telegrafiaron lo ocurrido al gobierno.

Temiose en los primeros momentos que hubiesen ocurrido desgracias personales. Por fortuna no ha habido ninguna.

Parece que debajo de la bóveda desplomada trabajaba un operario que vio caer tierra y alguna pequeña piedra, é inmediatamente lo avisó al arquitecto director de las obras. Este se dirigió al momento al sitio indicado por el operario, ocurriendo el hundimiento á seguida sin dar lugar á nada.

La pena, la desesperación del arquitecto no es para describir; el Sr. D. Adolfo Fernandez Casanova venia hace años dirigiendo estas obras con verdadero acierto y gran fortuna, sin más contratiempo que la falta de fondos para emprender todas las que eran de necesidad y urgencia. Tenia hace tiempo anunciado que la catedral vendría á tierra si no se procedía inmediatamente á efectuar determinadas obras, pero aunque temia la catástrofe, le ha sorprendido de tal suerte que su estado de ánimo no puede ser más filitroso. Debe el ilustre arquitecto reorganizar su tranquilidad, pues Sevilla entera está satisfecha de su competencia, y sabe que era inevitable lo ocurrido.

Por eso con tanta frecuencia se pedía al gobierno que atendiera con más eficacia á la reparación completa de la catedral.

Hoy, que ya no cabe duda de lo apremiante de las circunstancias y de las funestísimas consecuencias que pueden sobrevenir, la ciudad espera medidas y auxilios extraordinarios para reparar los daños causados, prevenir futuros peligros y evitar la completa ruina de la sumtuosa Basílica.

Ad lo ha pedido el cabildo eclesiástico, el Ayuntamiento, la Cámara de Comercio y la prensa sevillana. Lo mismo éstas que las demás representaciones y corporaciones confían en el ilustrado ministro de Fomento.

Impresionado, como todo el mundo por este suceso, dejo para otro día decir á usted algo de determinados asuntos de gran interés local; despidiéndose hasta entonces, su atento S. S. Q. S. M. B., El Corresponsal.

Agosto de 1888.

TELEGRAMAS

DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR

París 4 (9,30 n.).—Los eschercs se declararán en huelga. No aceptan las reformas de los reglamentos dispuestas por las autoridades y la policía. Preparan reuniones y manifestaciones, pero no se cree hasta ahora, á juzgar por lo que se ve, que revistan gran importancia.

Los contratistas de obras han parlamentado con los obreros de desmontes y explanaciones declarados en huelga. El municipio recomienda á estos moderación en sus exigencias para que sea fácil llegar á un acuerdo.

Los camareros han atacado á los empleados en las oficinas de las agencias de colocación: ha intervenido la policía para proteger á los agraviados. Del encuentro han resultado algunos camareros heridos. Se han hecho bastantes prisiones.

Fiden que se supriman las agencias, que se reduzan las horas de trabajo y que cesen los abusos de los cafeteros; los cuales se benefician injustamente de las propinas que reciben los mozos.

El lunes continuarán las manifestaciones, durante las cuales se proponen producir escándalos. La policía toma desde ahora grandes precauciones.—A.

De la Agencia Fabra

REVISTA MILITAR EN ALEMANIA

BERLIN 4.—Con motivo del viaje del emperador de Alemania á la Alsacia Lorena, se verificarán en aquellas provincias grandes revistas militares.

LOS ITALIANOS EN AFRICA

ROMA 4.—Al proclamar los italianos su protectorado sobre Kula, no han hecho más que regularizar su situación, pues aquel punto de la costa africana del Mar Rojo, estaba ya de hecho ocupado por ellos.

LOS REYES DE SERBIA

VIENA 4.—La prensa, hostil al gobierno Serrvicio, propaga noticias alarmantes sobre el estado de la salud del rey Milana, al cual supone presa de violentos accesos nervicos que ponen en peligro su razon.

Dicese que el príncipe heredero, que no cuenta más que doce años de edad, es frecuentemente víctima del carácter irascible de su padre.

Hay que acooger, sin embargo, con prevención estas noticias, dado el encono de las pasiones que domina en Serbia, con motivo de la cuestión del divorcio de los reyes, pues los rusófilos, partidarios de la reina Natalia, buscan el medio de conseguir la regencia de ésta.

SISTEMAS DE PAZ

LONDRES 4.—Hay indicios para creer que la entrevista imperial de Peterhoff tendrá un resultado eminentemente pacífico.

Un despacho de San Petersburgo que publica hoy The Daily Telegraph, dice que el czar y el emperador Guillermo convinieron en tratar con un criterio conciliador todas las cuestiones que puedan dar lugar á litigios y diferencias en Europa.

TORPEDEROS

PARIS 4.—Francia no renuncia á su propósito de dotar á su marina de guerra de torpederos y de pequeños cruceros, provistos de torpedos. Al efecto se van á construir torpederos con algunas modificaciones importantes, aconsejadas por la ciencia naval.

EL EMPRESTO FRANCÉS

PARIS 4.—El gobierno está resuelto á no llevar á cabo el empréstito de que se viene hablando, dejando la responsabilidad del mismo á la nueva Cámara. Entre tanto el gobierno saldrá de apuros emitiendo bonos del Tesoro y renovando los que vayan venciendo.

NUESTROS MARINOS EN VENECIA

VENECIA 4 (12,5 tarde).—La escuadra española llegará á este puerto el lunes por la mañana. Se le prepara un magnífico recibimiento.

Entre otros festejos, el ayuntamiento de Venecia costeará en honor de los marineros españoles una serenata en el Canal Grande.

La fiesta promete ser soberbia y digna de esta célebre ciudad.

EL REY DE PORTUGAL EN BARCELONA

BARCELONA 4.—El rey D. Luis de Portugal se encuentra hospedado en la fonda de las Cuatro Naciones.

Su estado de salud es excelente, aunque sufre alguna fatiga por las emociones y cansancio del día visitando la Exposición.

Está verdaderamente entusiasmado de esta población. A las diez de la noche tomará el tren para dirigirse á Paris.

INUNDACIONES

VIENA 4.—En Silesia y Bohemia han ocurrido grandes inundaciones.

Se desconocen todavía detalles de los daños que han originado.

BILLETES FALSIFICADOS

ATENAS 4.—Se ha descubierto una falsificación de billetes del Banco Nacional griego.

La emoción causada con este motivo en la capital ha sido muy grande, y el cambio de billetes se ha hecho difícil y oneroso, por el premio que buscan los cambiantes.

Los presuntos falsificadores son un alemán, un italiano y un griego.

EL CRIMEN DE LA CALLE DE FUENCARRAL

Un hecho extraño. El Resumen de cuenta anoche de un hecho que califico justamente de extraño, y que le fué referido el apreciable colega por una de las dos personas que lo presenciaron.

Entre siete y media y ocho, cuando apenas quedaba ningún curioso por aquellos alrededores y ya empezaba la noche, observaron un hecho bastante singular que llevó en atención hacia el famoso establecimiento.

Entre de él, á la parte de la izquierda, vieron colocar una escalera de mano que debía ser muy larga, pues, naturalmente, ellos no descubrían más que los tramos de escalera que sobresalían de los departamentos ó pabellones del primer término, edificios bajos, ó mejor dicho, cuerpos salientes del edificio principal que rematan en un tejado de bastante inclinación.

Vieron que aquella escala se aplicaba á una de las ventanas del ala izquierda, aunque quedándose bastante más abajo que la ventana; que subía precipitadamente un hombre con sombrero redondo negro, y el traje todo negro también, que volaba un momento como bregando punto á donde esir; que se apoyaba por último en una cornisa, y se lanzaba al interior por la ventana abierta, á la manera del que se echa á nadar, viniendo inmediatamente al suelo la escalera, como retirada por alguien desde abajo.

Chocó el acontecimiento á las dos personas á quienes nos hemos referido, las cuales se consultaron una á otra sobre lo que aquello podría ser, y si es ahora costumbre que en las dependencias de la Cárcel se entra por las ventanas, lo que podría significar que también se salga.

No dando con ninguna explicación satisfactoria, parece que comunicaron sus observaciones al señor oficial de guardia, quien también había notado el hecho y sentido la misma extrañeza, aunque no pudo desde luego satisfacerlas, porque su servicio se limita á la guardia exterior de la Cárcel y la cosa ocurría en el interior del establecimiento.

Una de las dos personas que habían sido testigos oculares del hecho, tuvo anoche la bondad de recurrir á referirnoslo, no acertando á comprender si lo que había visto tendría ó no tendría importancia, si era un caso grave ó un suceso de explicación naturalísima, para el que la cosa es.

Los empleados de la Cárcel Modelo que fueron detenidos ó incomunicados ó luego puestos en libertad, volvieron desde ayer á desempeñar sus respectivos cargos en aquel establecimiento.

—Ayer se verificó la visita semanal que hace la Audiencia á la Cárcel Modelo.

Tres magistrados y el juez Sr. Saavedra, se dirigieron á la celda núm. 168, en la cual estuvieron algunos momentos solamente, pasando después á las 7 y 3 y 69 ocupadas respectivamente por Varela y Medero.

Luego visitaron la capilla acompañados del director del establecimiento, volviendo al interior de la Cárcel.

—El juzgado dispuso la detención de un hombre llamado Tomás Lopez, para que éste manifestara donde se halla un niño suyo, llamado Laureano Millan, quien intervino en el descubrimiento de los autores del robo cometido en la Administración de Loterías de la Puerta del Sol.

El referido Lopez ha afirmado que ignoraba el paradero de su niño, á quien oyo decir hace algún tiempo que pensaba salir de Madrid con dirección á Santander.

—Parece que un preso que ocupa una celda de la primera galería de la Cárcel ha rogado que se entregue un pliego escrito, y así se ha hecho, al juez Sr. Peña y Costalago.

—Ayer mañana corrió el rumor de que habían sido puestas en comunicación Higinia Balaguer y Dolores Avila. El rumor bien pronto se supo carecer de fundamento.

Consejero Avila, hermana de Dolores y de María, comunicó por la mañana con la segunda.

—No se comprueba la noticia dada por algunos colegas de que antayer declararan dos empleados de la Cárcel que habían visto salir de la prisión diferentes veces á Vazquez Varela.

—Ayer tarde tomaron posesión del cargo de ayudantes capataces de la Cárcel Modelo, los seis sargentos de la Guardia civil nombrados hace dos días. Hoy comenzarán á prestar servicio.

Estos nombramientos son de nueva creación y no producen cesar en el cuerpo de penales.

Al tomar posesión los nuevos empleados, se dió conocimiento de ella al ministro de Gracia y Justicia.

—El coronel Sr. Montero, celebró ayer una conferencia con el subsecretario de Gracia y Justicia, señor Calvetón.

En el juzgado. A la hora de costumbre llegaron los Sres. Peña y Manzas, acompañados en ordenar las declaraciones y disponer las diligencias que durante el día habían de practicarse.

En toda la mañana, y, no obstante, lo que se había dicho, no se tomó declaración á persona alguna, como consecuencia de la declaración prestada por el Sr. Millan Astray.

En la Cárcel Modelo. A las once y media se trasladó el juzgado á la Cárcel; se constituye en una de las salas de declaraciones, y mandó comparecer al vigilante Rico.

Varela, Medero y Lossa comparecieron aisladamente ante el juez. Nada hemos oido con respecto á sus declaraciones.

El Resumen habla de un careo celebrado entre Varela y el vigilante Rico. Nuestras referencias son que el careo no se ha celebrado.

El juzgado salió de la Cárcel Modelo después de las tres de la tarde.

Por la tarde. Volvió el juzgado á constituirse en la Casa de Cánónigos, á las cinco de la tarde.

Las diligencias de ésta y de la noche, aunque son conocidas en concreto, no lo son en los detalles, pues acerca de ellas corrieron las más contradictorias versiones.

Parece que comparecieron la mujer del penado Cámara y la madre del preso Calero. Sus declaraciones, según una referencia, fueron ratificando las anteriores, y, según otra, hicieron *tus, mucha luz en el sumario*. Esta nos parece la más segura.

Terminado el acto fué el juez Sr. Peña solo á las prisiones militares, mientras que los Sres. Manzas y Aliz se dirigieron á la cárcel de mujeres.

De estas diligencias aisladas sólo se sabe que en la galera recibieron declaración á varias presas.

El juzgado, después de cenar en el café de las Salinas, volvió á la Casa de Cánónigos, donde permaneció hasta las dos de la madrugada.

Rumores de última hora. En las últimas horas de la tarde circuló la noticia de que había sido detenido el subdirector de la Cárcel Modelo Sr. Diaz, como consecuencia de la declaración prestada por el vigilante Sr. Rico.

En un principio fué acogida con recelo, y desmentida más tarde; pero á la hora en que escribimos estas líneas, parece tener fundamento exacto.

Dijose que el juzgado ordenó que fueran puestos en comunicación Varela, Medero, Lossa, Gallego, Higinia Balaguer y las hermanas Avila. Sólo que dan incomunicados el Sr. Millan Astray y el señor Rico, cuya detención fué elevada á prisión ayer, y el nuevamente detenido Sr. Diaz.

Parece que contra el amante de Higinia Balaguer, Fernando Blanco, no resulta cargo alguno, y que será puesto en libertad muy pronto, quizás hoy mismo.

El juzgado ha adelantado tanto en sus tareas estos días, que puede afirmarse con todos los detalles del crimen y la participación que corresponde en él á cada uno de los procesados.

El sumario, pues, está al terminar. Hay quien asegura que solo falta, para elevar la causa á plenario, conocer el resultado de dos exhortos, y muchos motivos para creer que son: autor del crimen Medero, co autor Varela, y cómplices Higinia Balaguer y Lossa.

SECCION DE NOTICIAS

El Sr. Silvela ha recibido muchos telegramas de felicitación por su discurso de Málaga.

En Los Girones (camino de Carabanchel Bajo), se efectuó hoy una animada fiesta, habiendo dispuesto con tal motivo la empresa del tranvia de Leganes un servicio extraordinario.

Hoy se trasladará al Escorial, con objeto de pasar una temporada, el nuncio de Su Santidad con el auditor monseñor Vico.

Hoy se espera al ministro de Fomento. En el Consejo que con su asistencia se celebrará esta noche, es posible que ocurra algo importante, dada la actitud en que se supone á algunos ministros.

Se anuncia la aparición en el próximo Septiembre de un periódico con el título de *El Estado*, bajo la dirección del Sr. Paig Perez.

Ha regresado el director de agricultura, señor Testar, encargándose inmediatamente de su despacho.

En la *Gaceta* de ayer se publicaron las condiciones de dos concursos para las estatuas en bronce de los fundadores del Monte de Piedad y de la Caja de Ahorros.

EL HUNDIMIENTO DE SANTO T. MÁS. Los trabajos de extracción continuaron toda la mañana de ayer, oyéndose oír desde las primeras horas algunas voces entre las ruinas. A las siete apareció el cadáver de Juan Hernandez, soltero, de 25 años; media hora después el de Narciso Quedado, viudo, burgalés, de 43 años. Por disposición del alcalde desascensaron á las ocho los bomberos y zapadores, y prosiguieron las excavaciones por cuenta del contratista, cuyos operarios á las once y media trabajaban á las inmediaciones de la puerta más próxima al ministerio de Ultramar, cuando oyeron voces de auxilio, indicando que se procediera con cuidado.

Al poco rato la aparición de Ambrosio Hernandez produjo un rumor indescriptible, que expresaba la más íntima satisfacción del público. El Hernandez, que es soltero, natural de Zaragoza, de veintidós años, y muy robusto, ayudado por todos, salió ileso, aunque con ligeras contusiones.

Lleno de emoción expresó su gratitud, abrazando al gobernador de la provincia, Sr. Aguilera, y ya más sereno, refirió después como había caído de pie, quedando protegida en cabeza por un hueco firme de la bóveda.

Media hora antes había hablado con un compañero de infortunio, Meriano Latorre, de 23 años, casado, natural de Vallecas, á quien exhortó para que se encomendara á la Virgen del Pilar, como él se encomendaba, atribuyendo su salvación á un voto que le hizo en tan apurado trance.

Con arreglo á sus indicaciones, se pudo al fin descubrir el cadáver de Latorre. Este desgraciado murió, sin duda, por asfixia.

En las 15 horas que permaneció enterrado Hernandez, percibió ruidos lejanos, que suponía originados por los trabajos de extracción. Sólo se quejaba de dolores en los riñones, y para atender á su restablecimiento, fué trasladado á la Casa de Socorro del distrito.

Alí continuaba anoche en estado satisfactorio, aunque sintiendo con más intensidad que al principio los efectos de los golpes y del susto.

A la una de la tarde del 1.º de Agosto falleció en Elche el Sr. D. Francisco Torregrasa Ripoll, jefe de nuestro partido en aquella localidad, y unido por estrechos vínculos con la familia de nuestro ilustre jefe.

Respetado y querido por onantas personas se honraban con su trato, deja un nombre sin tacha y un recuerdo que no se borrará nunca de la memoria de sus amigos.

Reciba su distinguida familia, y reciban también nuestros correligionarios de Elche, el pésame que de todo corazón les enviamos.

calle del Espíritu Santo á un joven de 17 años por robar á una señora el portamonedas, que contenía algún dinero.

Un carruaje particular atropelló en el paseo de las Delicias á una niña de 10 años, causándole la fractura del pié derecho.

El conductor del vehiculo fué llevado á la inspección del distrito, y la niña trasladada á la Casa de Socorro.

Por la Guardia civil del pueblo y puesto de Robledo Chavala, ha sido preso Segundo Baidondo, quien antayer asesinó con una hoz á su convecino Juan Garola.

Al criminal se le ocupó en su domicilio la hoz con que cometió el delito, y una blusa que tenía manchas de sangre.

Un error de caja, muy fácil de cometer, por un resgo de más en una letra, nos hizo desoir al ocuparnos antayer del rumor de que un antiguo banquero había dejado descubiertos en la pasada liquidación de Julio en Bolsa por treinta y dos mil pesetas, que el estudio era el Sr. M., cuando á su apellido corresponde la inicial V.

El Sr. Romero Robledo no saldrá hoy de Madrid, como se había dicho, sino mañana.

En la noche de hoy dirigirá la palabra á sus convecinos del círculo reformista, con el propósito de hacer un discurso sobre sucesos de actualidad, ocupándose en él del discurso del Sr. Silvela (D. F.) en Málaga y del crimen de la calle de Fuencarral.

Sobre la elección de hoy y sus resultados, circulan versiones muy contradictorias. No hay duda respecto al triunfo del candidato ministerial señor Suarez Gnanes. Para nosotros no la hay respecto al de oposición, pero no queremos anticipar opinión, para que no se nos esponga con inclinaciones determinadas, cuando por nuestra política no debemos tenerlas.

Una comisión del Ayuntamiento de Cádiz, presidida por el alcalde Sr. Toro, celebró ayer tarde una conferencia con el jefe del gobierno, Sr. Sagasta, ocupándose en ella de la política de la localidad, y de intereses tambien locales.

Quina dulce, Económica y sin rival contra calenturas, inapetencia, Dr. Santoyo, Linares.

GACETA OFICIAL

HACIENDA.—Orden declarando inadmisibles una demanda contenciosa administrativa presentada á nombre del ayuntamiento de Sevilla sobre retención del tanto por 100 para extinguir el débito del impuesto personal. —Otra declarando improcedente una demanda contenciosa administrativa interpuesta á nombre del ayuntamiento de Cardenas, sobre imposición de multa á la dueña de Mediascabi por defraudación del impuesto de consumos. FOMENTO.—Otra otorgando al marqués de Campo la concesión del ferrocarril, que partiendo de Jativa, termine en Alcoy.

CORREO DE PROVINCIAS

En Muchamiel (Alicante), se hallaba el miércoles sentada á la puerta de su casa y medio dormida con un niño en los brazos, la mujer del carajero Rafael Gaixot, cuando llegó éste ebrio, y sin profesar palabra la introdujo en el cuello un cuchillo de los llamados degolladores, cortándole la vena yugular y dándole á la fuga.

La víctima, conteniendo la sangre, dió algunos pasos, pero luego oyó espirante.

MOVIMIENTO BIBLIOGRAFICO

Leyes de enjuiciamiento criminal y del Jurado, comentada y anotada la primera con la doctrina declarada por el Tribunal Supremo, desde el establecimiento del recurso de casación en materia criminal hasta 1887, por D. Carlos Lago Freire, vicesecretario de la Audiencia de lo criminal de T. rtos. Un tomo de más de 400 páginas, que contiene las dos leyes mencionadas. Precio: 8 pesetas.

La cárcel ó el manicomio, estudio médico legal sobre la locura, por D. Victoriano Garrido y Ezquin, médico en Carabanchel bajo, con un prólogo del doctor Ezquerdo.—La importancia que la frenopatía ha adquirido en su relación con la ciencia penal, hace sumamente recomendable la obra del Sr. Garrido para médicos y abogados. Precio: cuatro pesetas.

La Biblioteca selecta ha puesto á la venta el tomo XXXV de su colección, que contiene el poema de D. Ramon de Campoamor, titulado *Colón*. El precio es, como el de todos los tomos, dos reales en toda España.

Quebras y suspensiones de pagos, comentarios al libro IV del vigente código de comercio, por Luis Martorell y Emilio J. M. Nogués, con un prólogo de D. Francisco Pl y Margall.—Este libro, que es el tomo 1.º de una obra de gran utilidad para abogados y comerciantes, está concordado y comparado con la legislación mercantil de las principales naciones, y contiene un formulario general y resumen práctico de legislación y jurisprudencia. Precio del tomo: 5 pesetas.

Moteres de viento, por D. Fernando Aramburu, miembro de la institución de ingenieros mecánicos de Inglaterra, etc. Un folleto que contiene la descripción de los sistemas modernos americanos de moteres de viento, con gran número de grabados. Precio: 4 pesetas.

NOVEDADES TEATRALES

CIRCO DE RIVAS. La Cruz Blanca.—La empresa de este teatro cuenta los éxitos por estrenos. Al del *Certámen nacional* ha seguido el raudoísimo que presentamos anoche.

En La Cruz Blanca no se pasa revista á nada; ni salen ridículas caricaturas de hombres po idéos, ni se ven chinos, ni ratas, ni hay puñaladas, ni por asomo signiera se relaciona la acción con las costumbres de la flamenquería al uso.

La obra parece inspirada en alguna de las novelas de Julio Verne. No interesa ni por la fábula ni por la novedad, pero entretiene agradablemente, y el público pasa riendo aquella sucesión de cuadros y escenas un buen rato.

Los autores de la letra, Sres. Perrin y Palacio, fueron llamados muchas veces al palco escénico, y el autor de la música, Sr. Brill, fué objeto de la más grande ovación que sin duda ha recibido en su carrera de compositor.

La Cruz Blanca se oyó dos veces. Todos ó casi todos los números fueron repetidos. Algunos son inspirados, originales y de gran efecto; hay un concertante que puede figurar al lado de los mejores que hemos oido en obras de esta clase.

Las decoraciones, pintadas por los señores Ferrer y Bassato, brillantes y magníficas. El naufragio en alta mar, el astillero, la cubierta de un vapor á la vista de un puerto, y la nave de un palacio, son obras maestras que acreditan el talento de los aficionados pintores.

Autores, músico, pintores, artistas y director de orquesta fueron llamados innumerables veces por el numerosísimo público que ocupaba todas las localidades. Hay Cruz Blanca para rato.

NOTICIAS DE ESPECTÁCULOS

CIRCO DE RIVAS. A pesar del éxito alcanzado anoche por la obra de grande espectáculo *La Cruz Blanca*, la empresa de este teatro se ve privada de ponerla en escena dos veces cada noche, como sería su deseo, por lo complicado de su maquinaria.

MARAVILLAS. Hoy domingo tendrá lugar en este favorecido teatro, á las cinco en punto, una escogida función, poniéndose en escena las aplaudidas obras *Los lobos marinos*, y por primera vez en la tarde *La verdad desnuda*.

CIRCO DE PRICE. Hoy domingo tendrán lugar en este circo dos especiales funciones cómicas, repitiéndose los números nuevos del beneficio del clown Focottet, que obtuvieron un liangetero éxito, siendo llamados los artistas á la pista varias veces entre los aplausos que exponíanse los prodigaba el público que, como siempre, dispensa su favor al elegante cojiseo de la Plaza del Rey.

DINES Y DIRETES

¿Qué quieren ustedes? Tengo envidia al señor obispo de esta Diócesis. ¡Dichoso él, que tan desocupado está! Ahora nos ha dirigido á tres diócesanos una carta pastoral, hablandonos mal del Reino de Italia. Espero que la semana que viene, sino lo es nada que hacer al señor obispo, nos vuelva á escribir murmurando del imperio de la China. ¡Cuanto más valdría que S. E. se dedicara á hacer navíos de corcho ó flores artificiales! Pero... ¡quién sabe! ¡quién crea que conviene más eso para la salvación de nuestras almas! Nada, nada. ¡Yo se lo agradezco!

¿Han visto ustedes por ahí al administrador de loterías de Villanueva y Geltrú? ¿Y han visto ustedes á tres presos que se han escapado del penal de San Agustín, de Valencia? ¿Y han visto ustedes...? Nada, que se han echado encima los calores y no hay persona medio regular que no viaje. Toda la *high life* toma el pendingue. ¡Lo que es la moda!

No, nuestros municipios serán lo que ustedes quieran, pero ¡bobo! ¡eso sí que no! El ayuntamiento de Sevilla ha suspendido los pagos. Pero, eso sí, no ha suspendido los ingresos. ¡Qué! ¿Antes ciegues que tal veas! ¡Vamos! ¿sean ustedes francos: ¿No es ese el mejor sistema para llenar las arcas municipales? Cobra y no pagues, que esa es la faja.

Se ha suicidado, no recuerdo dónde, un joven que acababa de terminar la carrera de abogado. ¡Toma! ¡Y he! ¡esperado á terminar la carrera para eso? Sin duda, por error, en vez de ahorar los libros, se ha ahorado él. ¡Y yo que creí que para eso no hacía falta estudiar!

Otro joven que se quería suicidar fué á contar el caso á la Guardia civil. La Guardia civil le ha metido preso. Vamos. ¿Ven ustedes cómo no se pueden tener confidencias con la Guardia civil? ¡Todo lo charlan!

UN CONSEJO Á LAS MADRES

Con el uso sencillo é inofensivo de los *Específicos homeopáticos de G. Cenarro*, se curan breve y fácilmente las afecciones de los niños.—La ventaja de no producir nunca daño, hace que las madres, por medio de una instrucción que se facilita, audan desde su principio á combatir las enfermedades de sus niños y consigan evitar el desarrollo de las mismas y sus fatales consecuencias.—Hay cajas para la detención, para tos ferina, catarro, indigestión, lombrices, sarampión, anginas, escrofulismo y raquitismo, á 6, 8 y 10 reales.—Abada, 4 y 6, y en las principales boticas.



Precio: Caja grande, 3 50 pts. Pequeña, 2. En Madrid, al por mayor, D. Malchor García.

COTIZACIÓN OFICIAL DEL DIA DE AYER

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, ENTR., AYER, ALR. BAJ. Rows include various bond types and their values.

BOLETA DE PARÍS Y LONDRES

PARIS 4.—Boleta fondos franceses, 8 00 83,50.— 1/2 per 100, 106 45 00.—Fondos españoles, 4 por 100 exterior 72,85 00.—Obligaciones de Cuba, 565,00.—Gon solidades ingleses, 00 0 0.—Ultima hora: 4 por 100 exterior español, 78,00.

TIP. DE «EL GLOBO» A CARGO DE J. S. DE TRIGO. San Agustín, núm. 2.

SANTO DEL DIA
Nra. Sra. de las Nieves.
ESPECTACULOS
JARDIN DEL BUEN RETA
BO.—9.—La Travita.

funciones cómicas en que tomarán parte los principales artistas de la compañía.
SIPODEMO DE VERANO
(paseo del Prado, junto al Dos de Mayo)—4 1/2 y 8.—

TABACOS HABANOS

Se han puesto á la venta en las expendurias especiales los que la COMPAÑIA ARRENDATARIA ha pedido directamente á las fábricas que siguen:

- Henry Clay.
De la viuda de J. Alvarez.
De Upmann.
De H. Upmann y compañía.

Los dueños de estas acreditadas marcas invitan á los fumadores inteligentes á que prueben estos tabacos y los comparen con los que hasta ahora se venian expendiendo como habanos.



ANTIGASTRALGICO ATEMPERANTE
de Castaño y Alba, médico y farmacéutico.
Especialista en las enfermedades del estómago.

LA PERLA ANTI-GASTRALGICA
DEL DR. DELGADO
Cura los padecimientos del estómago.
Medicación eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedías ó vinas, vómitos después de las comidas.

CRAB-APPLE BLOSSOMS.
(Flor de Manzana Silvestre.)
El primero, por entre las aguas de olor, y de moda, en la actual estación es el "Crab-Apple Blossoms" (Flor de Manzana Silvestre) perfume delicado, fragante y de una calidad finísima.

CARNE y QUINA
El Alimento mas reparador, unido al Tónico mas energico.
VINO AROUD con QUINA
Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE

CÁPSULAS
MATHEY-CAYLUS
Preparadas por el DOCTOR CLIN
Las Cápsulas Mathey-Caylus de Cáscara delgada de Gluten nunca cansan el estómago y están recetadas por los Profesores de las Facultades de Medicina y los médicos de los Hospitales de París, Londres y Nueva-York para curar rápidamente:

Exposition Universelle 1878 Méd. 1.º Or. Croix de Chevalier
LES PLUS HAUTES RÉCOMPENSES
ACEITE DE QUINA
E. COUDRAY
PREPARADO ESPECIALMENTE PARA LA HERMOSURA DEL CABELLO

BAZAR
LA CONFIANZA
LUNA, 11
ANTES DUQUE DE ALBA N.º 3
Grandes almacenes de muebles, camas, colchones, relojes, espejos, lámparas, arneses, lencería, géneros para caballeros, y otros artículos.

VICHY
Administración: PARIS, 8, Bd. Reaumur.
PASTILLAS DIGESTIVAS
Fabricadas en Vichy con sales extraídas de los manantiales. Tienen un gusto agradable y producen un efecto seguro contra los agroses y digestiones difíciles.

Camas de Lujo a plazos y al contado.
PLAZA STA ANA N.º 1.
Camas Inglesas a plazos y al contado.
Camas del pais a plazos y al contado.

CALLOS Y DUREZAS SE CURAN A
según la naturaleza del que use el
Callicida Escrivá
Es inofensivo, no es corrosivo; es incoloro, no mancha. No exige vendaje alguno; aplicación sencillísima.

LA MARGARITA EN LOECHES
Antibiliosa, antihéptica, antiescrofulosa, antisifilítica y reconstituyente.
Según la Perla de San Carlos, Dr. D. Rafael Martínez Molina, con esta agua, tiene
LA SALUD Á DOMICILIO
EN EL ULTIMO AÑO SE HAN VENDIDO
MAS DE DOS MILLONES DE PURGAS

HEMOSTATICA
No resaca contra los flujos, la clorosis, la anemia, el apocamiento, las enfermedades del pecho y de los intestinos, los espasmos de sangre, los catarros, la disenteria, etcétera. Da nueva vida á la sangre y entera todos los órganos.

A LOS PROPIETARIOS
Se administran casas; se alquilan; se venden; se administran.
DR. MORALES
21 años especialista en sifilis, venéreo, esterilidad é impotencia. CARRERAS 39, pral

1.200 p.º de RENTA con 500 p.º
12.000 p.º de RENTA con 5.000 p.º
Un nuevo sistema de operar sobre los fondos públicos, ha dado durante el último año, más de 100 p.º de beneficio al año, por 500 p.º en acciones. Se maneja franco la circular. S. POLLAUX, banquero, 30, Faub. Montmartre, París.

Gran Hotel
BIARRITZ
En el punto mas pintoresco de Biarritz y cerca del Casino.
El Unico que tenga vista al mar y á la playa de baños.
Recomendado por su lujosa instalación, gran confort, excelente cocina y moderados precios.

FOLLETTIN DE «EL GLOBO» 122
SHIRLEY
FOR
CURRER BELL (MISS BRONTË)
hareis versos. Si os ataca la inspiracion, dadle salida inmediatamente Roberto, no se os podrá en el cuerpo; conmigo nada de cumplidos, ni de retenciones, ya sabeis que no lo consentiría.

vesado en la carretera, ¿me hariais el favor de galopar unas cuantas veces sobre mi cuerpo?
—Con mil amores, si no temiera los procedimientos judiciales.
—Hiram Yorke, he creído que me queria. He visto sus ojos brillar en cuando me descubria entre la multitud, la he visto ponerse encorvada como una amapola, cuando me alargaba la mano diciéndome.

mi mente la reechaba brutalmente diciendo: Seré rico con ella y pobre sin ella, casándome procederé como un hombre práctico y no como un héroe de novela.
—Buenísima resolución. ¿Y qué es lo que ha ocurrido, Roberto?
—Con tan buenísima resolución, como vos la llamais, fui á Fieldstead una noche del mes de Agosto último; era la víspera de mi viaje para Birmingham, pues ya comprenderéis que necesitaba asegurar ese espléndido botín, antes de ausentarme, le habia perdido una cita por escrito. Le encontré en casa completamente sola. Me recibí algo turbada, pues creyó que iba á hablarle de negocios. Yo estaba tambien algo turbado, pero resuelto. No sabia como empezar la conversacion, pero la entablé sin ambages ni rodeos, si bien con bastante temor, lo confieso. Me ofrecí á mi mismo; mi belleza con mis dendas como dote matrimonial. Me disgustó sobre manera el ver que no se ponía encarnada, ni temblaba, ni bajaba la vista, me contestó: «Creo que os he oido mal, Mr. Moore.» Y tuve que repetirle por segunda vez, palabra por palabra mi declaracion, antes de que ella se hiciese cargo de lo que se trataba. ¿Y entonces sabeis lo que hizo? En vez de tartamudear un tierno «Sí» ó de guardar un silencio lleno de turbacion y de placer (lo cual hubiera sido lo mismo para el caso), levantóse de su asiento y empezó á exclamar recorriendo muy aprisa la habitacion; «¡Válgame Dios, Válgame Dios!

«Gerardo Moore, ya sabeis que no amais á Shirley Keeldar, me dijo.
Hubiera podido pronunciar falsos juramentos de lo contrario. Pero zo pude mentir ante tanta pureza, no quisiera ser perjuro. Además todo hubiera sido inútil, amigo York; me habia conocido. Mejor hubiera creído al mismo Judas Iscariote, si ese le hubiera aparecido, que á mí. Su corazón de mujer tenia mucha penetracion para confundir mi grosera admiracion con el verdadero cariño.
—¿Y despues que es lo que pasó, amigo Roberto?
—¡Pues bien! se sentó cerca de una ventana y lloró. Lloró mucho. Sus ojos brillaban como carbunclos, y me decian al mirarme con silencioso desprecio. ¡Me habéis ofendido, me habéis ofendido, me habéis ofendido!
No tardó mucho sin embargo en dirigirme la palabra.
Os respetaba, os admiraba, os amaba; me dijo, si, como si hubieseis sido mi hermano, y vos, vos habéis querido especular conmigo, habéis querido sacrificarme en aras de vuestra fábrica.
Tuve el buen acuerdo de sostenerme de presentarle mis excusas. Me resigné á oírlo.
El diablo habia hecho presa en mí en aquel momento, estaba loco rematado; cuando hablé ¿á que no sabeis lo que le dije?
—Su cual fuese mi cariño hacia vos, estaba perseguido que vos me amabais, mis Keeldar.
—¿Qué tal! ¡sublime! ¿no es verdad? Se sentó anonadada. La oí decir en voz baja. «¿Ese es un hombre ó una fiera?
—Después me preguntó en voz alta, decís que creiais que yo os queria, como se quiere al hombre que se desea por esposo?
—Claro está; eso es.
—Pues estáis de todo punto equivocado, y habéis interpretado vuestros pensamientos de un modo ofensivo para una mujer bien nacida. Habéis querido darme á entender, que era prueba de cariño, la amabilidad con que os he tratado, y que me ha valido de ese medio, indecoroso, osado é indecente para pescar un marido. Me habéis dado á entender, que vinisteis aquí á ofreceros vuestra mano, de pura lástima, por que yo os habia cortejado. Permittedme que os diga, que tenéis la vista turbia y habéis visto mal; que vuestra cabeza esta enferma y disparestais;